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 政府の政策が酷すぎて絶望しかない。 

 2023 年 6 月に開催された｢子ども服マーケット in 

Sunshine City｣に参加したのですが、とても親切

にしていただき、たくさんお洋服をいただけてあ

りがたかったです。是非また開催していただきた

いです! 

 豊島区は子供を遊びせることのできる公園やひろ

ばが充実していて、また医療機関も遅い時間まで

営業していたりと、子育てのしやすさを感じてい

ます。区役所や区民ひろばのスタッフの皆様もと

ても親切です。ただ、畑や雄大な自然がないの

で、他地域との連帯で、自然の中で遊べたり、畑

で野菜を収穫するイベントなどがあると良いなと

思いました。 

 赤ちゃんの一時預け先がもっとあれば助かります

(家庭支援センターは確か生後 10 ヶ月～だったと

記憶しています)ファミリーサポートに頼むにも

だいぶ前から予約を入れる必要があり、自分のリ

フレッシュや突発的な通院がなかなか出来ず、も

どかしさを感じることが多いです。(現在第 2

子、生後 5 ヶ月の子ども有) 

 漢字や話し弱い方はもっとサポートしたいです。

子供はいい社会人になるため、いい仕事を見つけ

るため、いい学校に入りたいです。もちもん親の

役大切ですが親は学校がわからなくて、日本語の

レベルも低いので、不安です。たとえば中学校や

高校に入れるために説明会があった方が助かりま

す。 

 たくさん支援があり感謝しているが働きながら子

育てする環境がよりよくなるといいと思っていま

す。特に車や自転車を利用しない私としては行動

範囲が限られてくるので習い事やあそび場など不

便に感じることが多いです。 

 豊島区はお年寄りから赤ちゃんと年齢だけでな

く、多くの外国籍の人もいて多様な地域だと思い

ます。消滅可能性都市と言われた直後辺りから住

み出し、転勤で都外に行きましたが住みやすいか

らとまたこちらに戻ってきました。生活している

上でもどんどん住みやすくなっていると感じてい

ます。人も下町情緒溢れて優しい方も多いです。

色々意見しましたが、これからもより良い環境に

なるよう区長はじめ、職員の方々よろしくお願い

します。 

 
 

２ 小学生保護者 

２-１ いじめ 

 学校内で発生した犯罪行為につき､早期に被害者

が適切な支援機関につながり､また保護者が被害

者(子ども)への理解と被害者の回複になるような

安心感をもてるようにしてほしい｡学校は､加害者

の更生に気をとられ､被害者が安心して生活する

ことが最優先であることをないがしろにしてい

る｡特に､子ども同士だからと収め､加害者の更生

のチャンスや､加害者の家庭の問題(DV や虐待の被

害者であり､その被害の影響で加害を行う)への社

会福祉が介入する機会を失う可能性もある｡加害

者の再発防止のための視点を正しくもち､被害者

を第一に守ること､回複することを最優先とする

場となるよう努力してほしい｡ 

 子どもが(4 年生の長男)学校を楽しめていないこ

とに不安を感じている｡仲間外れにされている話

を毎日のように聞き､心がいたむ｡担任に相談し､

SOS を出したが､話し合いましょうと言われ､その

まま､放置されている｡いじめをする側は何も言わ

れず､態度も変わらないことが残念に思う｡ 

 貧困の差があって､学校などで､子供がいやな思い

をしている｡たとえば､｢おまえの家きたない､一番

びん貧だ｣｢はいているくつがくさい｣etc というこ

とがある､何とかして｡ 

 小学生､中学生の子供の顔色(血色)がとても悪い｡

区民見てみて下さい｡やはり小さい頃からのスト

レス､それによるいじめ等への発展。勝ち組・負

け組の世界に小さい頃から放り込まれていて､本

当にかわいそうだ､親の世界､社会の縮図の様｡ 

 いじめをする側(加害者側)に､カウンセラーをつ

けるように､してもらえたらいいなと思います｡い

じめはその場で注意したところで何も変わらない

と思います｡ 

 いじめと思われる事が起きた場合､各学校や先生

の判断ではなくルールが必要｡全て加害者側の親

にも伝え､確固たる証拠がある時は学年又はクラ

スで名前含め事実を公表し､状況により出席停止

にもすべき｡被害者の子と親ばかり矢面に立ち､幸

い思いを抱え､誇張したうわさや好奇の眼で見ら

れてしまっている｡ 

 いじめについて､教職員に真剣に向き合うよう指

導して欲しい｡子どもからの SOS に対し､教職員が

軽く流している｡ 

２-２ 不登校・ひきこもり支援 

 子供が不登校で悩んでいる。 

 不登校の子供が増えているのにその子供達への支

援が少ないと思う｡発達障害へは豊島区は文京区

等にくらべれば早くから取り組んでいて良いと思

いますが､まだ､進路や将来についての不安を感じ

る｡近所の方は良い方が多く住みやすいところだ

と思う｡ 

 学校へ行けないと（不登校だと）、勉強や運動が

ままならなくなる。勉強以外でも、さまざまな体

験をするためには、親の負担が大きく増える。健
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康診断なども同様。子供に対するいろいろなこと

が学校にまとまりすぎている。 

 現在､不登校児童(生徒)が増えているとニュース

等で話題となっています｡我が家でも長男(小 6)が

不登校です｡不登校児童をサポートしてくれる場､

たま､その親をサポートしてくれる場がもっとあ

ればいいなと思います｡不登校の子どもを支える

親は､どこも孤独です｡そして将来が不安心配にな

りますが､その不安や心配を子どもが感じ､子ども

のプレッシャーにもなります｡親が顔を見合わせ､

談話できる場所や会を作ってくれると助かりま

す｡ 

 不登校児の支援があまりない（最近増えてはい

て、ありがたいとは感じています）ので、もっと

あるとありがたいです。 

２-３ 遊び場所・居場所 

 公園でのトラブル・関係のない大人から､遊び方

を叱られる｡小学生も子供なのに､遊ぶのは小さい

子供優先だと叱られて､あそぶ場所が少なく､狭す

ぎるせいだと思う｡ 

 それと豊島区は子供の遊び場が少ないように思い

ます｡南公園やいけさんパークのような公園やボ

ールを使える施設なども増やして欲しいです｡ 

 遊具の充実した広い公園がもっとできると嬉しい

です｡図書館がどこも使い易くて魅力的に感じて

います｡ 

 公園をきれいにしてくれるのは嬉しいが､遊具が

つまらない｡アニメに力を入れているが､子供関係

に力を入れているかは疑問｡大好きだったお店が､

つぶれたりして､さみしく思います｡ 

 ボール遊びができる公園が欲しい｡増やして欲し

い｡ 

 公園が広くて遊具が大きいシンボルになるくらい

の物がない｡大きい公園へ行こう!となると毎回豊

島区を出ている､子供が安全に遊べる大きい公園

が欲しい｡ 

 今､池袋に住んでいて､公園があっても､小さい子

用みたいな感じの公園が多いなと思っていて､小

学生でも楽しく遊べる公園を作ってほしいです｡

小学生も､部屋だけでなく外でも､たくさん友達と

遊んでほしいので､作って頂きたいです｡ 

 子供の遊び場に制限がありすぎてのびのびと遊べ

ない､習いごとももっとさせてあげたいが高くて

そんなにさせることができない｡ 

 ボール遊び禁止の公園て…｡ある程度の広さがあ

れば､可能としても良いと思う｡ 

 家の近くに遊具がたくさんある 大きい公園がな

い｡あまりスポーツが盛んではない｡ 

 気軽にボール遊びが出来る環境がありません｡設

置されている数が少ないと思います｡公園では､小

さいお子さんがいるので出来ませんし､道路危な

いので家の中で制限しながらやっています｡ 

 住民税がっぽり取られているが､その恩恵はとて

も感じにくい｡イケサンパークのとなりも大学に

なんかしなければよかったのに､こんな広い土地

手に入らないのに､子供が遊べる施設にしてくれ

れば。 

 ボール遊びが禁止の場所が多く､サッカーの練習

ができない｡育児ストレスを抱えていそうな母親

を店や公園などで見かけることが多い気がする｡ 

 学童を 3 年で終わり､4 年以降は､安心して､遊ぶ場

がとても少なく感じる｡公園で日頃､遊んでいるが

クレームが高齢者からつく事があるようです｡ま

た校庭開放もありがたいが､ボールはダメなど制

約が多いので､もう少し幅を持って検討してほし

い。 

 公園が狭く､子供達が自由に遊ぶ場所が少ない｡遊

んでいても注意されたり､何もできない｡昔と比べ

て､空き地もないし､あっても入れない｡すぐに通

報されてしまう｡子供達がかわいそう｡ 

 子育て支援というと､乳幼児､低学年向けばかり

で､高学年から中学､高校生の居場所がないのを感

じます｡外遊びをしていて､ややヤンチャな遊び方

をしていると､大人に怒鳴られたり､のびのびと遊

べません｡球技もダメ､小さい子やお年寄りに気を

遣え､などというルールになっており､公園もつま

らないし､校庭開放でもキャッチボールができま

せん｡ゲームに追いやっているのはそういう環境

ではないでしょうか｡ 

 公園の遊具が幼児向きで小学生が外で遊ぶ場所が

ほとんどない。公園を充実させてほしい。全てを

安全に倒すのではなく、子供が遊び方を見出せる

ような魅力ある公園作りをしてほしいです。 

 小学校高学年の遊び場がすくない。 

 小学校高学年ぐらいの子供たちが野球やサッカー

ができる場所がもっとあると良いと思う。 

 豊島区は小学生が遊べる場所が少なすぎる。校長

先生が体育館を開放してくれたことがあり大変有

り難かった。大人向けは減らして子供が多く体を

動かせる場所を使えるようにしてほしい。 

 公園が少ない。 

 子供がのびのび遊べる場所が少ない。 

 近所のお年寄りが子供が遊ぶ声や音に厳しくて世

知辛い。 

 豊島区は最近整備されて池袋東口方面は大変綺麗

になり安心して往来できるようになりました。南

池袋公園やイケサンパークなども整備されて未就

学児の子供を持つ育児世代には環境が良くなった

と感じます。一方で特に小学生年代の子供が体を

動かして思い切り遊べる場所が少な過ぎます。こ

の年代は特にスポーツや体を動かしながら成長す
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ることが心身共に健康に育つために重要な時期だ

と考えますが、公園はどこも狭く、ボールダメ、

木登りダメ、〇〇ダメ、などの立て看板ばかり

で、子供らしく走り回れば苦情ばかり。結果とし

て公園に集まって静かにゲームをしている子供達

…これが健全な姿でしょうか。ならばと地域のサ

ッカークラブに入りましたが、練習場所の少ない

こと少ないこと…。隣接する北区や板橋区の豊富

なグランドや金網のある公園などの環境とは比べ

ものにならず、どのチームも練習場所の確保に苦

戦し、学校の校庭も狭くナイター設備もない。結

果的にも豊島区は 23 区内でのサッカーの実力は

最弱です。サッカーを例に挙げましたが、スポー

ツ全般、もっと生涯スポーツとして全世代が気軽

に関われるような環境設備に力を入れるべきで

す。健康推進のためスポーツ文化の力はとても大

きいと思います。周辺住民の理解が得られないと

いうのであれば、豊島区がそういうレベルなのだ

ということで、他の区への引越しも考えるほどで

す。繰り返しますが幼児期まではいいですが、小

学年代以降はとても子育てしにくい場所だと感じ

ます。 

 子どもたちが思いっきり体を動かして遊べる公園

がない。球技が出来ず、道路で練習しないと行け

ないので危ない。 

 子どもが安心して過ごせる場が少ない。公園は必

要な遊具がなく、ボール遊びに気を使う。公園整

備として、垣根をなくし園内を見渡せるようにし

て欲しい。以前は管理人がいた。 

 子供をのびのび遊ばせられる大きな公園が近くに

ない。 

 一方で公園でのボール禁止、各公園が非常に狭い

など、外遊びのしづらさを感じます。もっと公園

や施設を充実させて欲しいです。 

 公園が増えてきて嬉しいです。 

 大きな公園が欲しいです。練馬区にある光が丘公

園ぐらいが理想ですが、もう少し小さくても良い

ので児童遊園よりは大きい自然豊かな公園がある

といいなと思っています。子どもはもちろん大人

や高齢者の方の生活も豊かになると思います。 

 子供が安全に遊べる公園が少ない。特にボール禁

止の公園が多く、野球が好きな我が子にはかわい

そうだと思っている。 

 子供達の学校活動がコロナを理由に縮小されてい

る。公園などの遊び場の制約も多く、もっとのび

のびと活動できる場所や機会を与えてほしい。 

 公園があっても、ボールを使った遊びができない

ところが多く、高学年の男子などは物足りなさを

かんじているように思います。野球やサッカー、

バスケ等、小さな子のいる公園では危ないといわ

れ、自宅の前等で遊んでいるとうるさいと怒ら

れ、いったいどこで遊べばいいのか、、、結果、外

で遊べず家の中でタブレットやスマホでゲームを

することになってしまう。スマホやタブレット

も、使いすぎると怒られ、可哀想に思います。 

 公園が少なく感じます。 

 広い芝生の公園は増えましたが遊具も少なく小さ

い子向けです。 

 ボール遊びができる公園が増えれば小学生ももっ

と公園に行くと思います。 

 子供がボールを使用できる公園や広場が少ない。 

 マンションや住宅ばかりでなく子供が遊べる公園

や広場があってほしい。 

 もう少し､ボール遊びができる所をふやしてほし

い｡広い場所があっても､球技禁止ばかりで､何を

してあそんで良いかわからない｡ 

 豊島区に大きな公園がほしいです｡ 

 みらい館大明は体育館がバスケ禁止なのも不思議

です｡(老人が優遇されている?) 是非明石市や流

山市のようにもっと子育てやすい街にして下さ

い｡ 

 ボール遊びができる場所がない｡運動能力はあま

り高くないように思う､声など騒音対策も必要と

思うが､子ども達が自由に体を動かせる場所があ

ると良い｡ 

 明るい公園もたくさん増やしていただき､ありが

とうございます｡ 

 子どもが遊べる公園(遊具が充実していたり､ある

程度の広さがあったり)があまりありません｡イケ

サンパークや南池袋公園は広いですが遊具がほと

んどなく､子どもを密集するのでふつかってケガ

してしまいそうで行きたいと思えません｡ 

 子どもが野球が好きで習っているが､バットを使

えるところ､キャッチボールができるところがな

い｡はらっぱで親が見守っている中でも他の方に

注意される｡明豊中の部活数が少なく受験を考え

ている人が多いので選択肢を増やしてほしい｡ 

 子供の頃から豊島区に住んでいるので､昔に比べ

ると遊ぶ場所や公園の遊具が少ないなと思いま

す｡子供の頃は東部の方だったのですが､西部は特

に少なく感じます｡ 

 ボール禁止､スケートボード禁止など子供の遊び

場の制限が多すぎます｡子供の体力向上の為にも

もっと施設を増やしてほしいです｡ 

 以前中央区に住んでいたのですが､月島や勝どき､

新富町の辺りは大きくて遊具の充実した公園が多

くあり､子供を遊ばせる場所に困らなかったので

すが､こちらに越して来てからそこだけ､不便して

います。(小さな公園ばかりで､小学生の子供はす

ぐに飽きてしまう)大きめの公園が､近所にいくつ

かあると嬉しいです。(池袋は､幼児を連れて行く

には少し遠いです｡) 
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 特にないです｡いつも色々とありがとうございま

す｡子どもの音楽イベントなど芸術に幼い頃から

ふれる事ができるのは良いと思います｡西部にも

もう少し立派な公園があると一緒に過ごせる時間

も増やせるのかな…。 

 毎年夏になると子どもと話しているのですが､｢花

火ができる公園があると良いな｣という件｡おとな

りの文京区には問い合わせたところあったのです

が､このような季節のイベントを親子で楽しめる

場があるとうれしいです｡是非環境を整備いただ

けたらと思います｡ 

 イケサンパークや南池袋公園など整備されていて

とてもありがたいです｡土地的問題もあると思い

ますが､あともう 1 つ､大きな公園があれば嬉しい

です｡ボール遊びや水遊びも出来る広々した公園｡ 

 少年野球をしています!!野球が出来るところがあ

まりにも少ない!!少ない公園の球技用ゲージもサ

ッカー､バスケ､バレーなどの球技と一緒に使える

程多くも大きくもなく､これではどのスポーツも

盛んにはなりません!!豊島区は芸術､文化､アニメ

と力を入れていますが､これからは､大人も子供

も､スポーツです!!長寿の世の中で､子供の頃から

高齢者まで体の動かせる施設を!!野球場を!!野球

の出来る､公園を!!上手くなりたくても練習出来

ません｡バット､ボールが使える場所を増やして!! 

 公園の整備ありがとうございます｡ボール遊び､水

遊びなど大きく走りまわれる場所を増やして下さ

い｡ 

 大きな公園なども増え､がんばって下さっている

なと思います｡ 

 子供があそべる公園に。犬さんとかは散歩すると

かおじさんたちが子供達に怒られる。公園が子供

達は放課後よく遊びに行く場所ですが､犬さんを

連れて来るおじさん達はその場所は散歩に来ると

きにいじめる感じがある! 

 ボール遊びが出来る公園や､ゲームが子供だけで

安心に出来る遊び場スペースなど､子供達がやり

たい事を出来る空間をつくっていただけると嬉し

いです｡ 

 全体的に、区民を大切にした区政であると感じ、

感謝しています。その上で意見を言えるなら、の

びのびと遊べる広い空間が少ない。景観のいい公

園は増えてきているが、本物の自然や、のびのび

と自由にスポーツができる公園が少なくて、他区

へ行っている。バットが使える場所（新宿区

へ）、大きなじゃぶじゃぶ池（北区へ）、充実した

プール施設（北区、文京区へ）、広い緑地公園

（新宿区、文京区へ）という感じです。区の敷地

が少なくて難しいことは理解しているが、放置さ

れている廃施設があるなら…と思ってしまう。貸

し農園など、少しのスペースでも、子どもが日常

的に四季折々の自然に触れられる場所が欲しいで

す。よろしくお願いいたします。 

 子供の遊び場が狭すぎる。キャッチボールの出来

る場所も狭い。 

 豊島区はもう少し子供の遊べる場所を作るべき。

大人が集う公園などは不要。遊具の無い公園は無

意味。子供の立場になって考えて設計して欲し

い。 

 保育園の充実は十分です。（待機児童は手当を目

的に意図的に落ちている人が多くこれ以上の拡充

は不要だと思います。昔に比べて急速に拡充して

いただき素晴らしいと思います。）公園の子ども

の遊びをうるさいという大人の意見より、子ども

の成長を尊重してほしいです。子どもの声は騒音

ではなく未来の宝です。YouTube 漬けの子どもを

増やすより公園で元気に遊んでいる方が未来は明

るいのではないでしょうか？（近所に住む人は前

から公園があったはずし、公園があるからその土

地の地価が上がるなどのメリットも享受している

ので単なるわがままだと思います。区役所の立場

として難しいのは承知していますが、守られる立

場の子どもを尊重する豊島区であってほしいで

す。よろしくお願いします。） 

 子どもが安心して遊べる公園の整備をお願いしま

す。 

 小学生(高学年)が放課後、球技(野球やサッカー)

が出来る場所を増やして欲しい。球技禁止の公園

が多く、校庭開放くらいしか場所がない。 

 豊島区は広々した公園は多くないが、小さな子に

とっては狭くても近くにある公園が行きやすいの

で、小さい時に豊島区の公園は遊びやすかった。

練馬区は大きい公園があるが、わざわざ行かない

と引っ越した方が言っていた。 

 どこの公園に行ってもボールを使ったこと遊びは

感じられているので、ボール遊びが出来る施設を

作って欲しいです。 

 ボールを使える公園が他区と比べ少なすぎる。子

供にスポーツの良さを教えたくても、それを教え

る場所がない。子供の運動能力が低下している。 

 今の子は、ボール遊びが出来るスペースが少なく

なっている。友達同士でサッカーや草野球ができ

ないのが可哀想。 

 子供の遊べる場所(公園や広場)をもっと増やして

ほしい。ボールを使用できる場所が少なすぎる！ 

 いつも WAKUWAKU のイベントに参加しています｡子

どもたちが無料で参加できる絵の教室やハロウィ

ンパンづくりに今年は参加して楽しみました｡子

ども食堂にも行っています｡まだまだ子どもが体

験できるイベントが少なく感じます｡休日もお金

を使わないようにずっと家にいます｡サンシャイ

ンの服をもらえるイベントも助かっています｡ 
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 区民ひろば椎名町新しくなって期待していたので

すが､窓が少なく､小学生の遊び場は､長机が置い

てあり､ただゲームを持ち寄ってする場所になっ

ているのがとても残念です｡ 

 公園のトイレがきれい(板橋区の公衆トイレがあ

まりにも汚くて古くびっくりしたことが先日あり

ました)なのはとても安心です｡ 

 乳児の頃から区民ひろばを利用してきました｡ま

た今は､小学校､学童も利用してきて感じること

は､スタッフ､職員､教職員の方々があたたかく一

生懸命やってくださっていることへの感謝です｡

ただ､区民ひろばが､民営化されて変化したり､良

かったのに変わってしまったなと思うことはあり

ました｡学童もスタッフの方々が懸命にやって下

さっているが､設備の古さや､広さが足りない､人

の数が足りていないのでは…と感じることはあり

ます｡ 

 この子の暮らしは都会には合っていないのではと

感じている｡プレーパークが近くにあって良かっ

た半面､もっとこういう自然とふれあえる場所や

機会をつくってあげたいと思っている｡ 

 保育園も増え公園も整備され子供とでかけやすい

環境がたくさんありすごしやすい､ただ､2 人目 3

人目の子供がほしいと思っても色々ときびしい 

 池袋 2 丁目に住んでいますが､ファミサポさんが

少ないのでもっと増えてほしいです｡南池袋公園

のように芝生の広い公園が､西側にもあると良い

です｡ 

 区立小の人数について､隣接校選択制によるばら

つきがあると思う｡一方の学校は教室にひとつの

空きもないが､他方では極端に子どもが少ない｡学

童クラブもすごく混み合っている場所もあり､一

部はキャパシティーをオーバーしているように思

う｡ 

 小さな頃区民ひろばをよく利用していましたが､

毎週通える､0～3 歳児のクラスのようなのがある

と地域のママたちと交流できて助かるのになあと

思っていました｡ 

 中学生が気軽に利用できて､運動できる場所がも

っとあれば良いと思います｡土日体育館を開放し

たりなど､身体を動かせる場所があったら､と感じ

ます｡ 

 子どもたちが自分達で行ける範囲内に自習室など

を作ってほしい｡ 

 図書館の充実(本:絵本が多い｡小学生向け･中高生

向けの良質な書籍がなくライトノベルやコミック

が多くて､急に質が低下し数も少ない｡自習室:学

習環境として自習室を作るべき｡老人の暇つぶし

などが多く子供が学べる環境が豊島区にはない印

象｡他の区には自習室があります｡軽視しすぎて図

書離れがひどい印象) 

 公園のトイレが新しくなったり､利用しやすく変

わっていることをうれしく思って見ています｡遊

具などはもう少し新そく面白そうなものがあって

もいいのかなと思います｡ 

 世田谷区にあるような「おでかけひろば」があれ

ばいいなと思います。区民ひろばだと数が限られ

てしまうので、「おでかけひろば」のような場所

があれば身近で交流の場が出来て子育ての相談を

する機会や仲間づくりがもっと出来るようになる

と思います。 

 図書館も本が少ないし、居心地が悪い。西部が多

くの税収に貢献しているはずなのに還元されてい

ない。他区から転居し 8 年、豊島区での子育ての

いい点はいまだに見つけられない。 

 すべての施設を池袋にあつめすぎているため、子

供だけで気軽に遊びに行ったり、集まる屋内の場

所がなさすぎる。児童館はいつも満員なため、結

局公園で遊ぶことになるが、公園自体がかなりす

くなく、人と被らない場所を探すだけで遊びが終

わる場合もある。 

 図書館や、本屋も地区にないため、他の区に比べ

て全体の学力差をよく感じる。 

 児童館がないので、小学生以上の子どもたちが気

軽に集まれる場所がないと思います。区民ひろば

は、赤ちゃんから高齢者までの広い世代が集まれ

る場所として作られていますので、逆に小学生が

遊びづらいと感じています。区民ひろばが祝日に

やっていないのも不便です。放課後も長期の休み

も安心して屋内で遊べる施設が無いと、本当に感

じています。今は夏も外でほとんど遊べません。

新宿区の児童館に時々お邪魔しますが、高田馬場

児童館は漫画もたくさんあり、体育館もあり、祝

日もやっていて、とても充実していて羨ましいで

す。是非参考にして、今すぐ作って欲しいです。 

 子どもがのびのび遊べるスペースが少ないなと感

じています。とくに雨の日にちょっとお友達で集

まれる室内はもう少しあるとありがたいです。 

 区民ひろばが日曜日も開くようになり、暑さ寒さ

も関係なく遊べる所があるのは、とてもありがた

いです。 

 公園での遊びの制限がありすぎる。街が一体にな

ってのイベントなどが少ない（地域住民を対象と

したもの）。 

 子どもが安心して楽しく騒ぎ遊べる環境が少ない

と感じる。 

 公園など公共の場所が子どもが使いにくくなるよ

うな変化をしている。 

 豊島区の博物館、美術館の充実。区立の動物公園

など。 

 荒川区で行っている｡”にこスク”と同じような

ものが豊島区にも欲しいです｡ 
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 子供のためのワークショップを定期的にやっても

らいたいです｡その道のプロをよんで､月 1 くらい

であると色々体験して夢が広がりそうだな､と感

じています｡ 

 区民ひろばは安心して遊べるので､いつも利用さ

せていただいているのですが､小学生になると､場

所によっては､スペースが限られてしまい､小学生

未満の兄弟と一緒に遊べなくなってしまうので､

その部分に不自由さを感じてしまいます｡上池袋

の区民ひろばは､赤ちゃんも小学生も一緒に遊べ

るので､上池袋のようなひろばが増えるとより利

用しやすいかと思います｡ 

 都会だからこそ､自然と触れあえるイベントの機

会を増やして欲しいです｡ちちぶとの姉妹都市と

しての自然イベントとか｡ 

 区民センターや文化施設(新設された所)が使いづ

らく､利用者のことを考えていないように感じる｡

今後､学校等の建設する際は､設計､デザインに関

するエキスパートを入れていただきたい｡多額の

お金を使うのだから､よいものを作ってほしいで

す｡ 

 区民ひろば椎名町のイベントを増やしてほしい

(こども食堂､こども服お下がり会､勉強支援など)

南長崎幼稚園上の 2F・3Fを有効活用してほしい

自習室､こども図書館など｡公立中で､夏にぼうし

をかぶるようにしてほしい｡ 

 公園のトイレはキレイにして欲しいです｡ 

 スポーツセンターを利用する時､夜間だと小学生

の利用が出来ないので､親や大人が同判だったら

利用出来るようにしてほしい｡もう少しスポーツ

に盛んになってほしい｡ 

 公園の清掃に力を入れているのは大変良いこと

で､続けて欲しい。 

 これから調べようと思っていますが､骨の形成の

ために子どもたちと遊びながら運動のできる場所

を探そうと思っています｡テニスや､バスケット、

バトミントンやバレーボール･ソフトバレーボー

ルや卓球など､貸し出しもあり遊べるような無料

で利用できるような場所はありますか｡ 

 もっと本気で子育て世帯を支援しないと、子供は

増えないと思います。子供家庭支援センターが辺

鄙な場所にある、という時点でやる気の無さがう

かがえます。東部も西部も駅から遠いので、遊ん

でいるのは（というか、行く事ができるのは）ご

近所の顔ぶればかりです。児童館は古く、エレベ

ーター無しの 2 階だったりします。子供を抱いて

大荷物をかかえ、階段を上がるのは至難の技で

す。いつも事務の方に手助けして頂くのが心苦し

くて自然と足が遠のきました。子育て世帯を大切

に扱う姿勢がない社会で、子供は増えないと思い

ます。 

 子供がのびのびと遊べる場所をたくさん作って欲

しい。 

 豊島区はイベントを沢山やるが池袋開催ばかりで

行きにくいため参加したことはほぼない。もう少

し色々な場所でイベントはできないのでしょう

か？ 

 はっきり言って子育てしづらいと思います。子ど

も 4 人いますが、土日に気軽に遊びに行ける場所

がないと感じます。区民ひろばではなく、児童館

を作ってください。小学生の子供たちが気軽に漫

画や本を読んだり、体育館で体を動かしたり、お

金を使わず遊べる室内の施設が本当にないです。

なぜないのか不思議です。区民ひろばは小学生で

は遊びづらいです。祝日もやってなくて不便な施

設です。家を買ってしまったので豊島区で子育て

をせざるをえませんが、お金を使ってどこかに行

かないと子どもに色々な体験をさせてあげられな

い区だと感じます。新宿区の児童館にたまに行き

ますが、本当に羨ましいです。今すぐ参考にして

ください。また、板橋区にあるような科学館も欲

しいです。豊島区は本当にそういう施設がないで

すね。子どもに色々学んでもらおう、のびのびと

安全に過ごしてもらおう、という気が全く感じら

れません。アニメセンターなど作るなら、以前青

山にあった子供の城のようなものを作って欲しか

ったです。我が家に友人が子供を連れて遊びに来

てくれても、公共の施設で自慢できるところが 1

つもありません。要町に住んでいますが、今すぐ

小学生の放課後＆長期休みの居場所対策をして欲

しいです。納税していますので、やる気見せて欲

しいです。 

 中学生以降に部活ではないところでスポーツを習

う(バドミントン)所がない。 

 他の区に比べひとり親の優遇制度が足りないまた

はあっても内容が薄いと思う。遊びに出かけた際

の補助はもう少し金額が高くても良いと感じる。

住宅の助成も対象外とされてしまい、大変苦し

い。無料で入れる遊びの施設を増やして欲しい。 

 雨の時に遊ばせられる区の屋内施設がもっとある

と嬉しいです。 

 足立区のギャラクシティのようなものやマンショ

ンにあるようなキッズスペースのような場所がた

くさんあると助かります。最近は自宅にお友達を

呼ぶということが昔よりも少ないと思うのでそう

いった需要は多いと思います。区民ひろばや文化

創造館よりも簡単に気軽に借りられるようなもの

がよいと思います。 

 子どもが体験や経験をする機会を増やして欲し

い。 

 球技ができる場所を増やして欲しい。 
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２-４ 学校・教育 

 教育機関が充実していると思う｡ 

 学校の PTA 主催行事が多すぎる｡特に働く保護者

にとって負担以外の何物でもない｡子供のために

やるならば､やりたい人だけ任意でやればよい｡学

校は勉強するところであって､行事に力を入れる

ところではないはず｡子供は楽しそうなので何よ

りだが…｡ 

 他区から転入してきましたが､学校教育の面では

手厚いなと思います｡ 

 給食費を無償にしてくださったのは大変ありがた

い事ですが､物価高のせいか､以前より内容が良く

ないようで､子供の間でも最近給食の量や内容の

話題が出るようです｡是非なんとかしていただき

たいです｡ 

 とにかく､私立国立小学校中学校のお受験が過熱

していて､低学年から塾や習い事へ行かせていて､

子供同志で遊ぶ機会が限り無く少ない｡昔とまっ

たく変わってしまった｡これは豊島区だけの問題

では無く､東京全域の現象ではないか｡私学と塾が

タッグを組んで､お受験をあおっていて､それに乗

せられている親｡この構図が変わらない限り､子供

が伸び伸びと育つことは無い｡ 

 学校の運動場がせまい｡ 

 低学年の不登校の子が週に何回も通える区で設立

されているフリースクールの用な場所物があった

ら良いなと､(フリースクールは高すぎて入れられ

ない)個性が尊重されるような学校教育を希望｡ 

 学校給食について､嫌いなものは食べなくて良い

という風潮があるようだが､残さず食べるという

教育をもっと厳しくしてほしいです｡ 

 区立小学校の教員の質､人数を上げてほしい｡更衣

室など子どものプライバシーが尊重されるよう｡

環境を整えてほしい｡(教室をカーデンで分けるだ

け､低学年は男女一緒に着替える状況の改善を希

望します) 

 校庭開放で､自宅から用具(ボールなど)を持って

来てはダメと言われた｡コロナが落ち付き､学校の

様々な行事が復活し､本当に幸せです｡ 

 小学校の先生方は熱心で素晴らしい方がほとんど

ですが､一部ふさわしくない方(子供を叱責して泣

かせる､授業をせずに世間話ばかりなど)がいるの

も事実です｡子供たちからどうにかして欲しいと

言われますが､誰に訴えて良いのか､その結果子供

たちが不利益をこうむる(先生から更にひどい対

応をされる)のではなかと不安もあります｡先生方

の質の向上､ふさわしくない方への指導や対処を

行って欲しいです｡ 

 学校では子どもの個性を尊重するとされている

が､学校側にとって都合のよい個性は尊重される

ものの､都合の悪い個性は尊重されていないと感

じている｡全ての個性が尊重されるよう希望しま

す｡ 

 PTA が強制的な体制で不快である｡学童の書類がわ

かりづらい｡子どもが保育園のときまでは､あまり

ストレスに感じることがなかったが､小学校に入

ってから仕事との両立が難しく感じるようになっ

た｡ 

 小学校の先生の人数が少なく対応しきれていない

為もっと充実した学校生活を送りたい｡高学年に

なると私立受験の生徒に合わせた宿題の数や､生

活になるのは良くないと思います｡区立中学へ進

む子供達が少なくなる現状がおかしいと思いま

す｡ 

 1 年生の時に息子が他の児童に対して嫌がらせを

行ったとの事で当時の担任の先生から学校に呼び

出され注意及び今後その児童に対して同様の嫌が

らせを行なわない様に指導を受けました｡当時は

先生が言う事ならと息子にもきつく注意を行いま

したが､担任の先生は嫌がらせの訴えをした親の

話しだけ聞いて息子や対象の児童からの事実確認

は殆んど行っていなかった様です｡訴えのあった

一方の話しだけで息子が全面的に悪いと判断され

私もきつく注意を行い息子はすごく傷ついたと思

います｡心の成長段階にある小中学生に対しても

う少しに配慮が必要であると思います｡教師とは

生徒に勉強や社会のルール道徳教え､成長へと導

く人だと思います｡その為教師は何よりも生徒の

立場になって考え､その味方でなくてはなりませ

ん｡一方の意見だけではなく双方の意見を聞き判

断してほしいと思います｡不適切な対応をされた

と思っています｡学校において､生徒は教師よりも

弱い立場にあります｡その場限りの軽率な対応が

子供の心を大きく傷つけてしまったと思います｡

教員や学校に対し指導徹底していただきたいと思

います｡ 

 公立学校教育への不満､先生が変わりすぎる為学

校の方針等も数年単位で変わる｡6 年間で校長が 3

人､約 2 年で変わる｡何かを変えるにも､2 年では大

した成果が出ないのでは?と思ってしまう｡担任も

1 年交替が多いので､信頼できる人が来ても､すぐ

変わってしまい相談もできない｡ 

 子どもはまだ低学年だが､この先学費がどれくら

いかかるのか､ゆくゆくは塾に行かせなくてはな

らないとしたら・・・とお金の心配がいつも何と

なくある｡ 

 区立中学校の入学生徒数格差 駒込中学校の建て

替えをしてほしい､もったいない 私立中学へ流

れてしまう､巣鴨北中に流れてしまう。 

 LGBT のジェンダー教育に大きな不安を感じていま

す｡本来は 2 つの性しかないのに､多様な性がある

とまだ未成年の子を惑わす教育はやめてほしいで
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す｡性教育もより精査して慎重に行ってほしいで

す｡ 

 小学校の先生にとてもよくしてもらっています

が､先生方の業務の負担が大きくまた､PTA の負担

も一家庭にはとても大きく苦しいです｡以前 PTA

役員をしましたが渋々PTA になった方々が対抗意

識を持っていらしてとても辛かったです｡児童の

こと以外は大きく縮小してもらいたいです｡ 

 通学している学校の PTA 執行部で活動しています

が､作業や活動は忙しいですが､子供達の為に還元

出来ていると思います｡積極的に活動(PTA やお手

伝い)に参加される方と全くされない方とは大き

く差はありますが､決まりにのっとり楽しく出来

ていると思います｡生活苦などが大きく感じる事

はなく､色々､日々不満はありますが恵まれている

のだなあと実感しました｡ 

 グレーゾーンや個性的な子は､学校で過ごし辛い｡

悪い意味で特別視されてしまい､いじめにつなが

っている｡高学年になって自立心を成長させるこ

とも大切だが､学校の先生に介入して貰うことも､

まだまだ必要な年頃だと思う｡ 

 また､地域で勉強を教えてくれる機会などがもっ

とあるとよい｡学校と地域が一緒になって進める

行事が多く､交流する機会が多いことはありがた

い｡ 

 大学までの学費がもう少しクリアーになれば､将

来の予測がたてやすい｡ 

 小学校の友達の多くは中学受験を考えて､塾に通

っている人が多いです｡塾の帰りが夜 9 時と遅く､

そこからねるのが 11 時くらいになってしまいま

す｡6 年生になるとねるのは 12 時くらいになるそ

うです｡そこから､朝登校すると､皆､眠たそうで

す｡なかなか思うように十分な睡眠がとれないの

が気がかりです｡もちろん､小学校が主なのです

が､もう少し始業が遅いと助かるなあと思ってし

まいます｡ 

 周りが､中学校受験をする家庭が多く､学校も受験

する子達に合わせた宿題の量になったり､と､その

差が気になります｡地方では､私立中学に行く子供

の方が少数なのに､都内では､逆になっている状況

に､10 年後､20 年後の子供達にどんな違いとして､

あらわれるのだろう､と漠然とした不安を感じて

います｡ 

 子どもに色々な経験をさせてあげたいけど､どの

習い事も月謝が高くむずかしい｡英語の授業も習

っている子との差があり､すでに苦手と思ってい

るので中学に入った時が心配｡ 

 町内会イベントがさかんで近くに顔見知りが多い

賃貸住宅の大家さんが親切なので､両親ともフル

タイム勤務にもかかわらず､子どもを置いておけ

る環境がある､小中学校(全員卒園したが)保育園

でつながった方々とのご縁がありがたい。 

 小学生になって地域の催しなどに参加し､NPO の

方々などの支援を目にして予想以上の対応にうれ

しく思います｡中学校へ進むことが見えてきた今､

学業面のフォローを塾だけでなく小学校で補修と

いう形でやって頂けるとありがたいと感じまし

た｡先生方の労働時間もありますので人員の手配

が必要となってしまいますし､一意見として見て

頂ければと思います｡ 

 子供が文章を書く機会が少なく､学校での指導も

充分ではないと感じます｡言葉によって民主主義

や平和が守られるように暴力ではない表現方法

を､しっかりと学ばせて欲しい｡ 

 学校の先生によって子の人格否定ともとれる注意

の仕方をしている先生が過去にいらっしゃり､先

生への教育を充実させて欲しい｡今年はとても良

い状況ですが昨年は学級崩壊に近い年度になり波

があるのか気になりました｡ 

 子どもたち自身の“やりたいこと”“得意なこ

と””かくれた才能(?)”を引き出して伸ばしてや

りたい!思いつつも､いろいろなことに挑戦させる

機会がなく､歯がゆいです｡ 

 子供の教育についてですが、少子化の影響もあ

り、大学は全入時代と言われるようになった昨

今、自分の学校の存続に危機感を持つ、私立の中

高は、学校の評判向上もあり、学力に凄く力を入

れ、土曜日も休みなし。勉強が大変だという話を

よく聞きます。国は少子化解消の為、女性には結

婚&出産する事を望んでいる一方で社会は、女性

の学力をつけ、女性自身も、男性と同等に働く事

に必死です。自分達世代も、そのような社会環境

の中で、育ってきましたが、その結果、危機的状

況になったのが、少子化です。自分は 30 代に入

り結婚し、その数年後には出産しましたが、結婚

して初めて妊娠の難しさを知る事になりました。

それでは、遅いと痛感しました。小さいうちから

子供達に、妊娠出産は、簡単ではない事、ライフ

プランの教育をもっと行い、これから大人になっ

ていく子供達のマインドを変える必要があると思

います。国会等では、少子化と言えば、お金の話

しばかりで、根本的な解決にはならない気がして

います。私達の世代には、妊娠出産で苦労した女

性が、沢山います。ぜひそのような女性に語り部

となって頂き、出前授業のような取り組みも行っ

てほしいと切に願います。 

 学校行事で、平日に振替休日を設定するのはやめ

てほしい。振替休日を設定するのであれば、土曜

授業の日にしてほしい。 

 中学受験をするために塾に大半の時間が取られて

おり子供らしい生活ができてないだろうなぁと感

じている。本当はもっと外で遊んだりゆっくりし

たいはずだがそれをしていると希望校に入れない

ので頑張らせるしかない。自ら選んだ道とはいえ
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いつからこんなに中学受験が白熱したのかと可哀

想になる気持ちがある。 

 小学校に通っています。先生方友人に恵まれて、

小さなゴタゴタはありますが人として成長の機会

を頂いています。また、給食費が今年 9 月頃から

無料となり驚きました。子育て環境として、とわ

むの頃から保育園小学校とお世話になっています

ので、いつも感謝しております。ありがとうござ

います。 

 仕事との両立はまだまだ難しいと感じる。保育園

ではいろいろお世話になっていたが、小学生にな

っていきなり生活が変わったように思う。 

 隣接校選択制度を厳格化して欲しい。ひとつのマ

ンションで 3 校の区立小学校の生徒が存在してい

る。 

 学校教育においては先生方は余裕が無く日々の自

分の仕事をこなすのが精一杯の状況結局学校教育

と言いつつ子供に何一つ学ばせられていない。教

育は親がお金を払い外注しているのが現状。学校

に行かせる意味は親の自由な時間の確保と昼食の

為だけである学校でトラブルにあう位なら自宅に

居て塾等の宿題をする方が有意義。 

 学校内外で運動する機会が少ない。小学生のうち

から勉強ばかりな子が多い。 

 とても住みやすいのでこのまま住み続けたいで

す。子供の行く予定の中学校が（学区の区立

中）、児童数が少ないのが気になっています。学

力面で物足りなさがあるのかいじめ問題があるの

か分かりませんが、学区の区立中に行っても安心

してその後の進学も考えられるようだったら良い

のですか…。 

 年度の初めに、先生の数が不足していて、算数の

習熟度別授業ができないと学校から説明がありま

した。どの業界も人手不足で大変だと思います

が、未来を担う子どもに皺寄せが来るのは、もど

かしい気持ちになります。 

 保育園、学校で子どもに関わる先生は良くしてい

ただいて、協力したい。 

 家計に占める、教育費の割合が増大しており、今

後の教育費の捻出方法に不安を感じる。公教育と

私学教育の格差と経済格差には相関があると言わ

れており、肌身でそれは感じるところです。 

 学校で先生に「死ね」と言い放ち、先生は聞こえ

ないフリをして注意もしない…そんな教室の風景

が日常化している事に、公立校へ通わせる恐怖を

感じています。 

 中学受験をする子が多く、学校での生徒の学習レ

ベルが二極化しているし、中学入学以降地域との

かかわりがなくなるのだな、と思うと、通勤しや

すい親の都合くらいで、街につなぎとめるチカラ

があるか？と言われると正直少ない。地元の祭り

なども、昔から住んでいる家庭の子や中学受験を

しない子が積極的（親の仕事も地域密着型）で、

中学受験をする家庭の子は祭りや地域とのつなが

りが希薄で（親の仕事は豊島区に直接関連せず通

勤時短としての豊島区をセレクト）、二極化が激

しいなと感じる。 

 その面は、学校の保護者会の参加度にも見られ、

クラスの 3 分の 1 程度の出席率で、上の子の学校

（区立でない）の 9 割以上の参加度と比べれば、

驚くほど低くて、もっと内容を充実させるなど工

夫も必要では？" 

 義務教育でも何かと出費が多い。 

 公立の中学校の生徒が少なく、部活動のメンバー

が少なくて、何を学べるのか疑問に思うこともあ

る。塾に受験に身体を作るこの年代にもっとやれ

ることがあるのではないのか、男女別の学校で成

長していくことが出生率の低下にもゆくゆく繋が

っているんじゃないのかなど、漠然と疑問は感じ

ている。 

 自己肯定感を高めるとやる気を起こし成長する。

もちろんその逆もある。うまくいったりいかなか

ったりの繰り返し。 

 子どもが受験や習い事などで余裕のない生活を余

儀なくされている。 

 中学校や小学校､引っ越したら近隣でも転校しな

いといけないのでしょうか｡じゅうなんに対応し

てほしいです｡学校域のくくりで引越しができま

せん｡住みづらいです｡ 

 小学校の PTA を外部委託してほしい､子どもが多

い程自分の子どもと過ごせる休みでさえ PTA に使

いたくないし､ポイント制は強制的すぎる､廃止し

ている小学校もあるので今のご時世に合った親へ

のサポートも必要｡以前､子ども家庭支援センター

にお世話になって助かった所もあれば､干渉され

すぎてストレスにもなった｡子どもを守るもそう

だが､親が育てていきやすい環境にも目を向けて

ほしい｡一人親の都営交通を一家族､1 つではなく

一家族全員無料チケット使えるようにしてほし

い｡(習い事で使用する為)｡学校で使う絵具､ハー

モニカ・習字を買うのでなく学校で貸し出しして

ほしい｡上履きの指定は高いのでルールを緩和し

てほしいです!視野をもっと広げていただけたら

嬉しいです｡ 

 進路教育という点では高学年でも夕方遅くまで遊

んでいる子も多く､学習塾や習い事などへの力の

入れ方は以前住んでいた区より弱いと感じる｡進

学についても力を入れた方がよいと思う｡ 

 住んでいる場所には､徒歩で行ける支援級のある

学校がないので､近所に支援級のある小中学校が

あると助かります｡ 

 私が一番びっくりしたのは小 1 でもすでにクラス

でそういったお子さんが暴れだすと他の子供達は

｢またか…｣をいった様子でその理不尽さを受け入
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れてしまっているところです｡たった 1 人の子に

残りの 25 人が左右されているのはあまりにも不

公平に感じています｡また､PTA のブラック運営も

やめるべきです｡会費は給食責の口座から引き落

とし､入会の意志確認も上記の委任についても何

の説明もありませんでした｡(任意団体なのに)完

全に個人情報保護に反しています｡北区のように

自治体として豊島区の小中学校 PTA に指導してく

ださい｡ 

 文京区の教育センターでは､小中学生向けの科

学・パソコン､実験教室などがあり､抽選制ではあ

りますが､無料で参加できます｡豊島区にも子供が

興味を持ったり､深堀できる教室があったらいい

なと思います｡ 

 タブレットが重いので､もっと軽いものにしてほ

しい｡ 

 PTA が任意による活動であることは､区から各学校

に指導してほしい｡学童の書類は､記入させる内容

と書式を対応させてほしい｡備考欄にあらゆる事

項を書きこませないでほしい｡ 

 土曜参観の回数をへらして欲しい｡子どもがゆっ

くり休めない｡ 

 隣接校選択制自体は否定しないものの､(逆に選択

はよいと思う)､隣の校区で一学年の数が 3～4 ク

ラス/1 クラスというのはいかがなものか｡ 

 区政が子育てに力を入れているというのを､ふり

返ると感じるので有難いと思う｡アニメは特に好

きではないが､通じて区が活性化するならそれも

よいと思う｡教育内容については大きな過度期と

思うので､常に新しい視点で変革を続けていって

ほしい｡教員の働き方についての改善は必要と思

うが､その分家庭に投げるというのはやめてほし

い｡ 

 学用品(指定の校帽､体操着)を買う店の選択肢を

増やしてほしい｡巣鴨信金で学校から必要な経費

の引き落としがされるが毎回手数料 50 円は納得

できない｡巣鴨信金は学校からの引き落としのた

めに口座を作った｡他の金融機関でも可能にして

ほしい｡手数料も停止するべき｡ 

 千葉などでは小学校から部活があり､ブラスバン

ド等の活動があると聞いています｡そのような活

動を増やすことで､スポーツや音楽等活発になり､

子育て世代は住みたいと思う場所になると思う｡

又､子供の放課後の居場所にもなるし､将来やりた

いこと出来ることの幅が広がると思います｡是非

ご見当いただきたいです。 

 他の自治体でも話題になっていますが､PTA の活動

を時代にあったものにしていってほしいです｡PTA

の活動は不要なものが多いですし､やりたい人が

参加できるようなシステムに早くかえてほしいで

す｡ 

 学校の先生がとても忙しそうで､電話するのもた

めらいます｡ギリギリの人材で運営しているので

本来の学びの質が落ちていると思います｡先生の

数を増やして下さい｡教育にこそ税金を使って下

さい｡ 

 コロナで縮小になった放課後子ども教育が元に戻

らない｡学校で教員が不足した状態が昨年よりず

っと続いている｡ 

 学校の先生や保育士の方々の待遇改善を期待しま

す｡ 

 公立中学校の部活動で先生たちの働きすぎ問題で

活動が縮小したりなくなったりしていくことに対

しての対策が気になります｡中学に入ったら部活

で充実した放課後を過ごしてほしいです｡中学に

なって公園で遊んだり校庭開放を利用したいとな

らない為に｡ 

 中学校の S-room､小学校のくわのみを制度の時間

最大限授業数できるよう､先生の数を確保して弱

者のフォローをして下さい! 

 ①学校の先生が次々とうつ病や育休に入り､臨時

の先生がおらず学校が正常に運営できていませ

ん｡臨時の先生の雇用状件が悪すぎるのではない

でしょうか｡教員免許がなくてもできる業務を洗

い出し､教員免許のない人でも業務ができる制度

と予算編成をお願いしたいです｡がんばっていた

だいていることは知っていますがピントがずれて

いるのではと思うことが多いです｡もったいない

のでがんばっていただきたいです!②何でも SDGs

にひもづけて､子供の自由な発想や楽しみをさま

たげないでほしいです｡学芸会や駒小まつりが､突

然 SDGs 学習発表会や SDGsにちなんだ出店ルール

になり､子供たちががっかりしていました｡先生も

苦肉の策をくり出さねばならず､ただでさて負担

が大きいのに､さらに負担を増大しています｡誰の

ためのものなのでしょうか?ブリリアホールで行

った SDGs 発表会も｢子供のため｣を連発されてい

ましたが､お昼を食べる時間を 1 時間遅らせ雨の

中､小走りで帰るスケジュールはとてもハードで

した｡本当に誰のためのものなのか､大変に疑問で

した｡③学校の校外学習などのスケジュールがハ

ードすぎます｡例えば､3 年生の校外学習で､1 日に

3 か所以上を電車も使ってまわるなど､大人でもハ

ードなスケジュールが組まれていました｡100 人の

3 年生が公共の場所を､そんな過密スケジュールで

まわれると思えません｡補助の先生も少ない中､大

変危険だと思うので､ムリをさせないよう見直し

ていただきたいです｡SDGs発表会も本当にムリな

スケジュールでした｡ 

 公立中学における内申点について、高校受験に際

して、大きく影響するにも関わらず、評価が担当

の先生のバイアスが大きく、改善を希望します。

また小学校の先生には子供たちとの対話の時間を
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持って頂けるように、テストの採点やイベントの

準備と言った作業は、外注しても良いのではない

でしょうか。（小学校の先生が忙し過ぎる） 

 夏休みや冬休みや春休みに、希望者だけでもいい

し、割高になってもいいので、給食を実施してほ

しい。 

 クラス替えが出来るよう 1 学年 1 クラスの学校が

ないように配慮してほしい。 

 土曜日開催の地域行事に参加出来る生徒と出来な

い生徒がいるので、行事の開催日程を調整して欲

しい。 

 学区の中学校では、オンライン授業が受けられな

いと聞きました。連携している小学校ではかなり

普及しているのに、とても残念です。 

 区から貸与して頂いているクロームブックです

が、毎日持ち帰る決まりのため重量的に大変負担

です。教科書は学校に置き、クロームブックを持

って帰りますが、授業の復習が出来ず、本末転倒

だと感じています。今後も続く取組みであれば学

校で保管できる仕組みも合わせてお願いします。 

 巣鴨駒込エリア居住です。登下校時間帯にタクシ

ーや配送のトラックが細い道(抜け道なのでしょ

う)を飛ばして走るのが本当に危ないです。これ

から夕方は暗くなります。せめて時間帯指定で速

度制限をして欲しいと切に思います。 

 子供に配布しているタブレットの使用時間が長す

ぎます。時間帯は自由でも制限時間は 2 時間程度

が妥当です。区役所に電話しましたが、対応でき

ないと言われました。とても失望し憂慮していま

す。 

 小学校について。お手洗いがとてもきれいでウォ

ッシュレットでありがたい。参観も頻繁にしてい

て、密室にならないようにしていて好ましいと思

う。コロナ以降のオンライン学習がとても便利だ

ったのに、突然打ち切りになって困っている。学

校からの手紙には、オンラインでは学習にならな

いようなことが書いてあった。教室に通えない子

が学校の廊下・保健室からオンラインで受けてい

たのを実際に見てきた。それをも否定するのはど

うかと。学習云々の前に、通えなくてもクラスの

一員である実感を保ち続けることができるとても

有効な手段だったと思う。我が家でもインフルエ

ンザ等で登校できなかった時に、元気なのにオン

ライン授業がなくなったので参加できなかった。

デジタル化に逆行して残念。 

 アート文化に力をいれていますが、学校で年に一

回でも観劇などあるといいと思います。（体育館

でできるものでいいので）文化格差が少しは解消

できるのではないでしょうか？お金があるないに

関わらず、親の意識差もあると思うので。 

 わたしは、今住んでいるこの場所が好きで、これ

からもこの場所に居たいと思っています。豊島区

の様々な取り組みは知らないことがありますが、

未来ある子供達みんなが平等に教育を受け、支援

が受けられる事を望みます。 

 他区に比べ、豊島区は、子育ての施策について、

いろいろと取り組んでいただいていることに感謝

いたします。要望は、区立の中高一貫校（中等教

育学校）の設立です。類似例は九段中等教育学校

ではないかと思います。中高一貫校は、公教育の

中でも特に希望者が多く、ハードルが高い状況で

す。入学も学力検査だけではなく、小学校時代の

過ごし方なども評価項目に入れ、真の人間教育を

行う学校の設立を希望します。そこには、区の独

自教育方針を盛り込み、魅力ある学校を創り上げ

ることで、豊島区で暮らしたいと思える人々をよ

り増やし、区内小学校に通う児童のモチベーショ

ンも高まることで小中連携の相乗効果が期待でき

る部分もあると考えています。豊島区は、学校設

立のポテンシャルはあると思っていますので、実

現を期待したいと思います。 

 子どもへ教育を受けさせることは、未来への投資

などと言うけど、抜けた教職員の補充がされてい

ないのを、どうにかして欲しい。 

 小学校の教育環境がよくないことが心配。教員不

足もあって、一人ひとりの負担が大きく質の低下

は否めない。家庭環境の問題もあるが、いじめや

暴力、無気力、学級崩壊が見受けられる。 

 また、コロナ禍でオンライン授業や行事のライブ

配信などができるようになったのに、今年度から

それらがなくなった。小学校側からは、教員個人

が持つ PC 以外の、区の教育委員会から貸与され

ていた PC・タブレットを返却し、オンライン配信

に対応できなくなった、という説明があった。社

会がコロナ禍でいい意味で進化したのに、コロナ

以前に戻るどころか、退化している。こういった

メリットのあったものは、戻さないでほしい。 

２-５ 放課後対策(学童・スキップ) 

 現在は小学生になりスキップを利用しています｡

共働きには大変ありがたいです｡ 

 学童を 1 年～3 年時の親の仕事の条件かわらずに

6 年まで入れさせてもらいたい。 

 日々､家庭・育児・仕事を両立しており､スキップ

を利用させて頂いております､先生方にはいつも

感謝しております。 

 学童にスクールサポーターや､スタッフの方々を

配置していただけて､放課後はとても助かってい

ます｡施設の改修についての､資金が無いという事

を聞きましたが､施設で働く方の給料や､施設の改

修にお金を使っていただけると､保護者も安心し

て預けられます｡スキップ一般利用､やイベント企

画もしていただけて助かります｡学校についても､

先生方が､IT を使った授業や､大学連携の校外学習
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をしていただけるのが､子供にとって良いと思い

ます｡先生方の勤務時間が長そうなのが気になり

ます｡ 

 仕事をしているため放課後の 1 人時間が不安。 

 子が外での活動に消極的なことが気になる。放課

後は自宅で 6 時まで一人で過ごさせているため、

さびしい思いをしていると思うが、仕事柄、その

状況は変えられない。 

 子どもスキップ(学童)の先生方は頑張って下さっ

ているので働く環境をより向上してもらい｡子ど

もにとってもプラスになる充実した放課後の居場

所をつくってほしいです｡ 

 なぜ学童のおやつが 5 時提供なのでしょうか?5 時

ではもうすぐ夕ごはんです｡保育園までは 3 時に

手作りおやつでした｡手作りはハードル高くても､

提供時間が遅すぎると思います｡また意見を言え

る先もよくわかりません｡他の区は何時に提供さ

れていますか?ベンチマークと理由を教えてほし

いです｡ 

 学童で､習い事教室をしてほしい。(英語､書道等) 

 小学生でも学童保育は 4 年生ごろから行かなくな

るので､その場合､親の帰宅まで､子供がたすけを

もとめられる場所がほしい｡夜 21 時ごろまでやっ

ていたりしたら､何かの時に子供の安全につなが

ります｡小学校でもよいと思います｡→1 人でも警

備員さんがいてくれたら｡ 

 小学校は頑張ってくれているとはおもうが他区に

くらべ行事のすくなさが顕著すぎて。遠足もな

い、山登りもない、写生大会もない、などなさす

ぎではないか？と思います。学童に参加していた

ときはただ、屋根のある場所を貸していただいて

いただけ、という印象が拭えなかった。豊島区の

保育園、幼稚園の手厚さに比べると、小学校学童

はとても残念。人が多すぎ、騒いでいる子に先生

の手がとられ、狭さと騒がしさで宿題ができる、

遊びができる状態ではなかった。先生の手が足り

ないため、自由も少なく、途中から有料の学童と

の併用に変更した。保育園より、これから小学校

にあがる子達のために学童を整えてほしいと本当

におもう。他の区が近いため比べやすいのもある

が、小学校、中学校の子供の環境は残念な面が多

すぎる。もう少し子供にお金をかけてほしいで

す。 

 3 年生まで子どもスキップを利用させていただけ

たことは感謝です。しかし、手狭で子どもは過ご

しにくかったようです。学校の教室を利用できる

ようになると良かった。また、学習時間をスキッ

プで確保してくださると良かった。 

２-６ 保育園 

 出産後から区民ひろばなどを活用させていただき

育休中はとても助けられました｡また区立の保育

園に通わせていましたがとてもよい先生ばかりで

安心してあずける事ができました｡ 

 あと､豊島区は待機児童がいなく､とても力を入れ

ていますよね｡ 

 保育園の利用について､育休中でないと申請さえ

できない(窓口で､育休中でないと､これから就活

では､申請しても入園はできないと思うので申請

してもムダですよというような話をされた)ので

は､就職したくてもできません｡妊娠・出産で仕事

をやめざる得ない事もあります｡育休中の人しか

保育園に入園できないのは､不平等に思います｡ 

 区立保育園の民営化で､保育環境に問題が出てい

ると思う。おねしょをした園児に､自分で申告す

るまで待っていて､言わなかった事を男性保育士

が女児の体をふきながら激しく怒ったり､給食を

こぼした園児に｢バカヤロー｣｢頭悪い｣など言った

り､園内も注意書きをばかりで､保護者に対する注

意が増えた｡子供たち主導の園の行事が先生が作

った枠の中で行われる積極性のないものに変わっ

てしまった｡(事業主)理事の親族が､園の事務をし

ていて､ほとんど出勤しない｡民営化したのが､園

からの補助金のためであれば､社会福祉法人の事

業主にお金が渡ってしまい､本来の目的である､保

育士さんへの給与に使いにくいのは､いかがなも

のかと思う｡民営化後､まだ保育士の方を募集して

いたり､辞める人も多く､公立の時のような安心感

が得られにくい｡コロナ禍での引き継ぎだったた

め､行事や散歩が継承されず､以前と園の雰囲気は

大部変わってしまった｡経験豊富な保育士さんが､

民営化で少なくなってしまい残念。 

 保育園について、昔に比べたら保育園や安全な公

園が増え、住みやすくなった。園庭のない園も公

園を使うことで運動会・発表会ができるようにな

り、格差が解消されてきた。きょうだいを確実に

同じ園に入れてほしい(これまで別々にされてと

ても苦労した。これは贅沢なんかじゃなく当然の

希望。園が少なかった頃は電車で通っていたの

で、お迎えが間に合わなくて追加料金を払わされ

たこともある)。小学校の学区内の子を優先して

入れてほしい。小学校まで安心して継続通園でき

るようにしてほしい。要するに、親の仕事に子供

の通園が左右されないようにしてほしい。誰でも

通園の早期実現を願うばかり。これは国政の問題

だけれど。家庭と仕事の両立が難しく正社員を辞

めて以来、退職転職の度に書類を書かされ、継続

通園させてくださいとお願いしなければならない

のが大きなストレス。それはそもそも入園も同

じ。小学校は区から通知が来てほぼ自動的に入学

できるのに、何故保育園は大量に書類を出して


